
 
УКАЗ

Главы Кабардино-Балкарской Республики

Об объявлении 14 мая 2024 г. нерабочим днём 

город Нальчик, 25 апреля 2024 года, № 27-УГ

Глава Кабардино-Балкарской Республики К. КОКОВ

В соответствии с Трудовым кодексом Российской Федера-
ции, пунктом 7 статьи 4 Федерального закона от 26 сентября 
1997 г. № 125-ФЗ «О свободе совести и о религиозных объ-
единениях», в связи с обращением благочинного Нальчикского 
округа Пятигорской и Черкесской епархии Русской Право-
славной Церкви митрофорного протоиерея Бобылёва В.Н. 
по случаю Радоницы – дня особого поминовения усопших, 
отмечаемого 14 мая 2024 г.,  постановляю:

Объявить 14 мая 2024 г. в Кабардино-Балкарской Респуб-
лике нерабочим днём.

Издаётся
 с 1 июня 1921 годаПРАВДА

 Учредители: Парламент и Правительство КБР smikbr.ru/kbp

№ 51 (25754)
Пятница, 3 мая

 2024 года

ОФИЦИАЛЬНО

ВАЖНАЯ МИССИЯ СЕРГЕЯ КАРЯКИНА

с. 2

Цель – обеспечение 
эпизоотического 

благополучия

Сезон-2024: 
ярче, громче, зрелищнее!

В танце – выражение чувств 

с. 3

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

БЕССМЕРТНЫЕ ИСТОРИИ

ЮБИЛЕЙ ПОЖАРНОЙ ОХРАНЫ

 ДИКТАНТ ПОБЕДЫ

Работа оценена Федеральным 
казначейством России

с. 4с. 2

Жемчужный круиз 
по Кавказу

АКЦИЯ

Шахматы для СВОих

Международный гросс-
мейстер, чемпион мира по 
блицу и чемпион мира по 
быстрым шахматам Сергей 
Карякин на церемонии откры-
тия очень тепло отозвался о 
Нальчике, вспомнив состояв-
шийся в 2009 году шахматный 
турнир Гран-при ФИДЕ.

– Этот шахматный клуб 
открыт для всех, мы рас-
считываем на то, что здесь 
профессиональный тренер 
будет обучать детей. Но мож-
но просто приходить всем 
желающим, – сказал Сергей 
Карякин.

Шахматные клубы имени 
знаменитого гроссмейстера 
открываются по всей стране. 
В клубе будет реализован  
масштабный проект «Шах-
маты для СВОих», который в 
первую очередь направлен 
на психологическую реаби-
литацию ветеранов специ-
альной военной операции.

Сергей Александрович 
провёл для пришедших на 
открытие клуба ветеранов 
СВО Германа Шевчука, Ро-
мана Коваленко, Эльдара 
Чеченова, Рената Молова 
и Заура Атласкирова се-

анс одновременной игры.
В церемонии открытия 

приняли участие руководи-
тель управления по работе с 
обращениями граждан ЦИК 
партии «Единая Россия» Алек-
сандр Рябцев, заместитель 
секретаря регионального от-
деления партии, руководитель 
регионального исполкома 
Дмитрий Парафилов, ми-
нистр по делам молодёжи 
КБР Азамат Люев, глава мест-
ной администрации г.о. Наль-
чик Таймураз Ахохов.

Ольга КЕРТИЕВА. 
Фото Артура Елканова

 «Вода России» воспитывает экологическую культуру
-

-

На поляне на территории 
Атажукинского сада в Наль-
чике к акции присоединилось 
более 1000 человек. Они 
очистили семь километров 
берега реки Нальчик.

Экологическая акция про-
шла не только в столице, 
но и по всей республике, к 
ней присоединились жите-
ли трех городских округов, 
десяти районов Кабардино-
Балкарии и более 30 тысяч 
волонтёров.

Перед началом тренер 
по тхэквондо Абдельжабар 
Унажоков со своими учени-
ками провёл зажигательную 
тренировку под энергичную 
музыку.

Волонтёры ресурсного 
центра КБР вместе со свои-
ми друзьями регистрировали 
участников и раздавали им 
необходимый инвентарь: 
футболки, мешки для му-
сора, бирюзовые банданы, 
перчатки с логотипом «Вода 
России» и питьевую воду.

К участникам обратился 
Глава Кабардино-Балкарской 
Республики Казбек Коков:

– Акция, которая прово-
дится в республике, очень 
важна в жизни каждого. Мы 
обязаны сохранить нашу пре-
красную республику и пере-
дать её будущим поколениям 
в том виде, в котором наши 
старшие нам ее оставили. В 

республике около двух тысяч 
ручьёв, рек, водоёмов. Уча-
стие в акции – хороший при-
мер, который мы показываем 
своим детям, воспитывая в 
них экологическую культу-
ру. В планах на ближайшие 
пять лет провести работу по 
созданию новых очистных 
сооружений в отдалённых 
сельских поселениях. Это 
будет большим вкладом в 
сохранение водных ресурсов 
не только Кабардино-Балкар-
ской Республики, но и всей 
нашей страны.

Поблагодарил собравших-
ся волонтеров и директор 
Центра развития водохозяй-
ственного комплекса Мин-
природы России Вячеслав 
Дунаев:

– Акция «Вода России» 
проводится более десяти 

лет, в ней за это время при-
няли участие свыше десяти 
миллионов человек. Она объ-
единяет усилия государства 
и гражданского общества. 
Приятно видеть столь вы-
сокую заинтересованность 
участников.

К субботнику присоедини-
лись депутаты Парламента 
КБР и сотрудники Аппарата 
во главе с руководителем 
законодательного органа ре-
спублики Татьяной Егоровой.

Подчёркивая важность 
акции, Татьяна Борисовна 
отметила:

– Эта замечательная ак-
ция проходит по всей России,  
мы неоднократно принимали 
в ней участие и с большим 
удовольствием это делаем, 
потому что вода – это то, без 
чего не может существовать 

ничто живое на земле, в 
первую очередь – человек. 
Мы всегда гордимся сво-
ей природой, и гости, ко-
торые приезжают к нам в 
республику, тоже никогда не 
остаются равнодушными. 
Важно, чтобы люди береж-
нее относились к природе. 
Как говорится, чисто не там, 
где убирают, а там, где не 
сорят. Поэтому призываю 
всех беречь природу. Только 
так мы сможем сохранить 
экологию, нашу республику 
в том виде, в котором нам её 
подарила Вселенная. Только 
так мы сможем добиться 
того, чтобы наша республика 
оставалась в числе самых 
экологически благоприятных 
регионов России.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

В Нальчике состоялось торжественное собрание, посвящён-
ное 375-летию пожарной охраны России и 190-летию Пожарной 
охраны Кабардино-Балкарской Республики. В мероприятии 
принимал участие весь личный состав Главного управления 
и республиканской противопожарно-спасательной службы, 
ветераны пожарной охраны и приглашённые гости.

Открывая встречу, начальник ГУ МЧС России по КБР Михаил 
Надёжин выразил особое уважение ветеранам и пожелал им 
крепкого здоровья. Поблагодарил действующий состав – моло-
дое поколение профессионалов за благородный труд во благо 
безопасности жителей нашей республики, пожелав твердости 
духа, неиссякаемой энергии, исполнения всего задуманного 
и, конечно, «сухих рукавов».

Проект «Шахматы для СВОих» реали-
зуется сообществом участников конкурса 
«Лидеры России» под эгидой «Шахматных 
клубов Сергея Карякина». В рамках проек-
та в республике будут проводиться теоре-
тические, практические, познавательные 
и интерактивные занятия по шахматам, а 
также шахматные турниры среди участ-

ников СВО. Авторы проекта планируют 
сформировать шахматное сообщество 
участников СВО. «Мы обязательно инте-
грируем в него и свой республиканский 
проект «Дети героев», – отметил Казбек 
Коков.

Проект «Шахматы для СВОих» презенто-
ван участникам СВО в нальчикском Доме 

молодёжи на форуме «СВОи люди», где 
прошёл первый тренинг.

Прославленный российский шахматист 
принял участие в детском турнире на Кубок 
Главы республики, где дал сеанс одновре-
менной игры. Это стало для юных шахмати-
стов большим подарком.

Казбек Коков выразил Сергею Каряки-

ну большое уважение за патриотическую 
гражданскую позицию, целеустремлённую 
активную поддержку героев, которые с 
оружием в руках защищают Отечество, ис-
кренне поблагодарил за визит и готовность 
к сотрудничеству в вопросах дальнейшего 
развития шахматного спорта в Кабардино-
Балкарии.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

с. 4

«Бессмертные истории» – такое 
название получил совместный проект 
регионального штаба «Бессмертный 
полк России» по Кабардино-Балкарии и 
Радио «Кабардино-Балкария» 99,5 FM.

Каждый может почтить память 
своих героев, рассказав о них в 
эфире республиканского радио. Для 
этого даже не обязательно выходить из дома – достаточно 
направить аудиозапись с пометкой «Бессмертный полк» 
на почту: radio_99.5fm@mail.ru или в WhatsApp на номер  
+7-928-703-01-27.

Редакция представила вопросы, отвечая на которые можно 
рассказать об истории своей семьи, поделиться впечатлениями 
и мнением. Отвечать можно одним аудио или по отдельности 
на каждый вопрос. Главное условие – чтобы при записи на 
фоне было тихо и вам не мешали.

Время аудио должно составлять не менее трёх и не более 
пяти минут. Участникам проекта предлагается ответить на 
следующие вопросы:

1. Почему вы решили участвовать в акции «Бессмертный 
полк»?

2. Чьей историей вы делитесь? О ком хотите рассказать 
слушателям?

3. Как вы сами узнали о судьбе человека, о котором рас-
сказываете? Вспомните свою первую реакцию.

4. Как именно на вас повлияла эта история?
5. Чему учит история человека, о котором вы рассказываете?
6. Почему важно передавать личные истории о Великой 

Отечественной войне?
7. Как, по-вашему, должна жить память о войне в совре-

менном мире? Что это даёт гражданам?
8. Поздравления с Днём Победы.
9. Ваши имя, возраст и род занятий.
Проект доступен в эфире 99.5 FM на сайте radiokbr.ru, а 

также в аккаунтах «КБР. Бессмертный полк России»: Телеграм 
https://t.me/polkrf_07, ВКонтакте https://vk.com/region07_
polkrf, Одноклассники https://ok.ru/group/70000004966768. 
Найти публикации легко по хэштегу #БессмертныйПолкКБР.

Государственная национальная библиотека КБР имени  
Т.К. Мальбахова присоединилась к шестой международной 
историко-просветительской акции «Диктант Победы». В ней 
приняли участие старшеклассники школ Нальчика, волонтёры 
регионального отделения Всероссийского общественного дви-
жения «Волонтёры Победы» и сотрудники библиотеки.

Диктант Победы – это диктант Памяти. Он является важным 
мероприятием, так как память вечна. Наша миссия, миссия 
наследников – нести её через года, через века.

В этом году в задания «Диктанта Победы» вошли 25 вопро-
сов, подготовленных экспертами Российского исторического 
и Российского военно-исторического обществ. Они носили 
разноплановый характер и были посвящены 80-летию освобож-
дения Ленинграда от немецко-фашистской блокады, выходу 
советских войск на границы СССР, юбилеям писателей-фрон-
товиков и военачальников, а также другим памятным датам.

К мероприятию приурочили  книжно-иллюстративную экс-
позицию «День Победы». 
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2 Кабардино-Балкарская правда

ПАРЛАМЕНТ

АКЦИЯ

ЭКОНОМИКА

Подробную информацию 
представил руководитель 
Управления ветеринарии КБР 
Аслан Арамисов. Докладчик 
пояснил, что Кабардино-Бал-
кария получает вакцины и 
диагностикумы для преду-
преждения заноса и рас-
пространения опасных ин-
фекционных заболеваний за 
счёт средств федерального 
бюджета. Своевременное 
использование этих биопре-
паратов и вакцин позволя-
ет защитить республику от 
опасных заболеваний: ящура, 
сибирской язвы, бешенства, 
высокопатогенного гриппа 
птиц. Для обеспечения эпи-
зоотического благополучия 
республики Госветслужбой 
в 2023 году проведены про-
филактические вакцинации 
– план выполнен в полном 
объёме.

В прошлом году на терри-
тории республики установ-
лено 30 неблагополучных 
пунктов бруцеллёза крупного 
рогатого скота, оздоровлено 
23 пункта, работа продолжа-
ется. При этом по сравнению 
с 2022 годом отмечено сниже-
ние числа больных животных, 
в том числе благодаря при-
менению новой неабортивной 
вакцины против бруцеллёза.

Активно ведётся профи-
лактика и борьба с лейкозом 
крупного рогатого скота. Ре-
спублика получает вакцину 
против бешенства диких пло-
тоядных животных. В 2023 
году проведена вакцинация 
32 тысяч диких плотоядных.

Докладчик подчеркнул, что 
других особо опасных и хро-
нических инфекционных за-
болеваний животных в респу-
блике не зарегистрировано.

Руководитель Управления 
ветеринарии КБР также рас-
сказал о проведении вете-
ринарно-профилактических 
обработок и диагностических 
мероприятий для подготовки 
животных к летне-пастбищно-
му периоду.

Отмечено, что путём вне-
сения изменений в Закон 
РФ «О ветеринарии» актуа-
лизированы Ветеринарные 
правила маркирования и 
учёта животных. Изменения 

вступили в силу с 1 сентября 
2023 года, учёт животных, 
подлежащих маркированию, 
осуществляется с 1 марта 
текущего года.

А. Арамисов сообщил об 
организации лабораторно-ди-
агностической деятельности 
и ветеринарно-санитарной 
экспертизы. В КБР функци-
онирует Республиканская 
ветеринарная лаборатория, 
пять районных, 13 лаборато-
рий ветеринарно-санитарной 
экспертизы, которыми про-
ведено более 600 тысяч диа-
гностических исследований.

В рамках обеспечения на-
селения республики добро-
качественной продукцией жи-
вотноводства в 2023 году на 
продовольственных рынках 
Кабардино-Балкарии ветери-
нарно-санитарную экспертизу 
прошли более четырёх милли-
онов единиц подконтрольной 
продукции.

Также докладчик расска-
зал о материально-техниче-
ской базе и кадровом обе-
спечении Государственной 
ветеринарной службы, уточ-
нив, что в республике создан 
резервный запас лекарствен-
ных препаратов и дезинфици-
рующих средств.

Для обеспечения Госвет-
службы квалифицированны-
ми специалистами ежегодно 
заключаются договоры на 
прохождение студентами 
ветеринарного факультета 
КБГАУ имени В. М. Кокова 
производственной практики 
в учреждениях управления. 
В 2023 году практику прошёл 
71 студент, на работу приняты 
десять молодых специали-
стов.  По договорам целевого 
обучения в 2022/2023 учеб-
ном году зачислены четыре 
человека.

Аслан Арамисов рассказал 
о мероприятиях в рамках 
реализации государственной 
программы РФ «Комплекс-
ное развитие сельских тер-
риторий». По итогам прове-
дённой работы на территории 
нескольких поселений плани-
руется выделение земельных 
участков под строительство 
ветеринарных учреждений.

Управлением разработан 

проект стратегии развития 
Госветслужбы, в котором 
предусмотрено строительство 
50 ветеринарных пунктов 
модульного типа, приобре-
тение 50 автотранспортных 
средств, трёх мобильных 
ветеринарных пунктов, до-
ведение средней заработной 
платы ветеринарных врачей 
до средней заработной платы 
в республике.

Доходы госветслужбы от 
оказанных платных ветери-
нарных услуг хозяйствую-
щим субъектам всех форм 
собственности в 2023 году 
составили более 24,3 млн ру-
блей – 110 % к уровню плана.

Докладчик остановился на 
теме организации государ-
ственного надзора в области 
обращения с животными 
и профилактики правона-
рушений, обозначив, что в  
г. о. Нальчик в декабре  
2023 года завершено строи-
тельство приюта для времен-
ного содержания и лечения 
безнадзорных животных с 
возможностью одновремен-
ного содержания 122 особей.

Прозвучала информация 
о правовой деятельности, 
задачах и основных меро-
приятиях, запланированных 
на 2024 год, в числе которых 
обеспечение эпизоотического 
благополучия КБР, повыше-
ние квалификации 40 вете-
ринарных специалистов и др.

Председатель Комите-
та Парламента КБР по об-
разованию, науке и делам 
молодёжи Нина Емузова 
поинтересовалась планами 
управления по привлечению 
и трудоустройству молодых 
кадров, взаимодействием 
с частными ветеринарными 
клиниками. По словам Ас-
лана Арамисова, основным 
способом привлечения мо-
лодых специалистов является 
строительство ветеринарных 
участков в населённых пун-
ктах республики. Программа 
разработана, работа в данном 
направлении ведётся. Также 
отмечено, что контроль над 
деятельностью частных вете-
ринарных клиник ведёт Рос-
сельхознадзор, управление 
с ними тесно сотрудничает.

Цель – обеспечение 
эпизоотического благополучия

Председатель Комитета 
Парламента КБР по аграр-
ным вопросам, природополь-
зованию, экологии и охране 
окружающей среды Артур 
Текушев рассказал о взаи-
модействии профильного 
комитета с Госветслужбой. В 
частности, затронута волную-
щая население тема безнад-
зорных животных.

После обмена мнениями 
законодатели приняли ре-
шение рекомендательного 
характера в адрес заинтере-
сованных структур.

*   *   *
В ходе заседания депутаты 

обсудили проекты республи-
канских законов «О внесении 
изменения в статью 7 Закона 
КБР «Об административно-
территориальном устройстве 
КБР» и «О регулировании 
отношений в сфере осущест-
вления органами местного 
самоуправления междуна-
родных и внешнеэкономиче-
ских связей».

Парламентариями рассмо-
трены проекты федеральных 
законов, законодательные 
инициативы и обращения, 
поступившие из субъектов 
страны. Они касались внесе-
ния изменений в Налоговый, 
Бюджетный, Жилищный ко-
дексы РФ и др.

В разделе «Разное» пред-
седатель Комитета Парламен-
та КБР по законодательству и 
вопросам местного само-
управления Борис Мальбахов 
доложил об исполнении реко-
мендаций «часа комитета» на 
тему: «О некоторых вопросах 
реализации национальных 
проектов на примере Терского 
муниципального района».

Председатель Комитета 
Парламента КБР по промыш-
ленности, транспорту, связи и 
дорожному хозяйству Салих 
Байдаев проинформировал 
об исполнении решений пре-
зидиума Парламента КБР 
«О развитии автомобильных 
дорог в Кабардино-Балкарии 
и ходе реализации государ-
ственной программы КБР 
«Развитие транспортной си-
стемы в КБР».

Председатель Комитета 
Парламента КБР по физиче-
ской культуре, спорту и туриз-
му Арсен Барагунов сообщил 
об исполнении рекомендаций 
«правительственного часа» 
на тему: «О ходе реализации 
Закона КБР «О регулировании 
отношений в сфере физи-
ческой культуры и спорта в 
КБР».

Также депутаты приняли 
решение о награждении По-
чётной грамотой Парламента 
КБР ряда представителей 
различных сфер жизнедея-
тельности.

Пресс-служба 
Парламента КБР

Фото Артура Елканова
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Формируется реестр соцпредприятий

На данный момент в едином реестре 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства состоят двадцать пред-
приятий, имеющих статус социальных. 
В Министерстве экономического раз-
вития КБР подчёркивают: по закону со-
циальное предпринимательство — это 
общественно полезный бизнес, который 
решает социальные проблемы граждан 
и общества. Для того, чтобы получить 
статус социального предприятия, ком-
мерческой организации или индивиду-
альному предпринимателю нужно соот-
ветствовать хотя бы одному из четырёх 
критериев, предусмотренных частью 
1 статьи 24.1 Федерального закона от  
24 июля 2007 г. № 209-ФЗ. 

Критерий первый – на предприятии 
работают люди из социально уязвимых 
категорий: граждане с инвалидностью, 
одинокие или многодетные родители, 
пенсионеры, беженцы, малоимущие 
и другие, причём их должно быть не 
меньше половины от всех сотрудников, а 
выплаты в их пользу должны составлять 
минимум 25% от общего фонда оплаты 
труда. При этом индивидуальные пред-
приниматели с инвалидностью могут по-
лучить статус социального предприятия, 
даже если у них в штате нет работников.

 Второй критерий для получения 
статуса социального предприятия – ре-
ализация товаров или оказание услуг, 
которые производят представители со-
циально уязвимых категорий, доходы от 
такой деятельности должны составлять 
не меньше половины от общей суммы 
доходов. 

Третий критерий – компания или ин-
дивидуальный предприниматель произ-
водят товары или оказывают услуги для 
социально уязвимых граждан, благода-
ря чему компенсируются ограничения, 

с которыми сталкиваются такие люди. 
Этому критерию, например, соответ-
ствует компания, выпускающая сред-
ства реабилитации для людей с ОВЗ. 
Доходы от этого также должны быть 
не менее половины от общей суммы 
доходов.

 Четвёртой категории соответствуют 
субъекты малого и среднего предпри-
нимательства, деятельность которых 
направлена на достижение обще-
ственно-полезных целей и решение 
социальных проблем: организация 
отдыха детей, обучение работников и 
волонтёров социально ориентированных 
некоммерческих организаций, дошколь-
ное образование и многое другое.  Эта 
деятельность должна приносить бизнесу 
не менее половины доходов.

Социальное предпринимательство 
многолико, оно позволяет детям актив-
но познавать мир, их родителям – быть 
спокойными за воспитание, дошкольное 
и дополнительное образование детей, 
а людям с ограниченными возмож-
ностями – чувствовать себя востребо-
ванными, нужными обществу, более 
свободными от привычных ограничений, 
связанных с состоянием здоровья. В 
Кабардино-Балкарии работают частные 
детские сады, центры дополнительного 
образования и развития, языковые 
школы, организации, реализующие 
культурно-просветительские проекты и 
проекты социального туризма. Все они 
постепенно улучшают жизнь общества. 

Порядок признания субъекта мало-
го или среднего предпринимательства 
социальным предприятием утверждён 
Приказом Минэкономразвития России 
от 29.11.2019 №773, разъясняют в Ми-
нистерстве экономического развития 
Кабардино-Балкарии. Признание субъ-

екта МСП социальным позволяет ему 
участвовать в конкурсном отборе на 
получение гранта в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы» в размере 
от 100 до 500 тысяч рублей. Однако, для 
реализации проекта предприниматель 
должен обеспечить софинансирование 
в размере не менее 25% от размера рас-
ходов, предусмотренных на реализацию 
такого проекта.

Полный комплект документов для 
включения в реестр социальных пред-
приятий необходимо предоставить в 
бумажном виде нарочно в Министерство 
экономического развития КБР, Департа-
мент развития малого и среднего пред-
принимательства и конкуренции, либо 
нарочно в региональный центр «Мой 
бизнес», либо заказным письмом по 
адресу: 360028, г. Нальчик, пр. Ленина, 
27, Дом Правительства, Министерство 
экономического развития КБР, Депар-
тамент развития малого и среднего 
предпринимательства и конкуренции. 
В Минэконоразвития КБР рекомендуют 
также направить сканированные ко-
пии документов на электронную почту  
msp.economy@kbr.ru. Более подроб-
ную информацию, а также методиче-
скую помощь по подготовке документов 
можно получить в центре «Мой бизнес» 
КБР ежедневно, кроме выходных и 
праздничных дней, по адресу: г. Наль-
чик, ул. Кирова, 224 и по телефонам:  
8(8662) 72-21-81, 8(938) 308-87-77, кон-
тактное лицо: Гериева Алина Халимовна.

Подать документы для признания 
субъекта малого и среднего предприни-
мательства социальным предприятием 
нужно до 1 июня 2024 года.

Вероника ВАСИНА

 «Вода России» воспитывает 
экологическую культуру

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Амбассадор акции, ак-

триса и телеведущая Юлия 
Михалкова дала старт акции. 
Она уже бывала в нашей 
республике с концертами 
«Уральских пельменей».

– Здесь красивейшая при-
рода, много водоёмов, – 
сказала она, отметив, что 
вода – это жизнь, а чистая 
вода – здоровая и счастливая 
жизнь. – Поэтому мы сегодня 
покажем всем пример, как 
надо сохранять наши водо-
ёмы в чистоте.

Член Общественной пала-
ты КБР, председатель регио-
нального исполкома «Боевого 
братства» Владимир Абано-
ков рассказал о причинах, 
по которым пришёл на эту 
массовую уборку:

– Наша республика – жем-
чужина Северного Кавказа, и 
мы обязаны сохранить реки 
и леса в первозданном со-
стоянии, чтобы эту красоту 
передать детям. И это станет 
примером, как надо бережно 
относится к природе.

Студенты медицинского 
колледжа Артур Козаев и 
Шамсудин Касимов помогали 
участникам субботника со-
ртировать мусор на четыре 
фракции: бытовые отходы, 
пластик, металл и стекло.

На акцию пришли не толь-
ко жители Нальчика. Отдыха-
ющая в санатории «Долинск» 
пенсионерка из Москвы Еле-
на Родионова, узнав накануне 
о планируемой акции, сочла 
своим долгом принять в ней 
участие.

Представители Управле-

ретарь организации Лейла 
Ортанова рассказала, что в 
акции приняли участие две 
группы учреждения.

Руководитель региональ-
ного отделения всероссийско-
го экологического движения 
«Экосистема» Аскер Шибзу-
хов убеждён, что забота об 
экологии – долг каждого:

– Главное богатство – это 
природа, которая у нас есть – 
всё, что дает нам Земля. Надо 
это ценить, приумножать и 
заботится о том, что имеем, 
– убеждён он.

В ходе уборки было собра-
но 97 мешков мусора, из них 
52 – бытового, 29 – пластика, 
9 – стекла и 7 – металла.

Всего по республике в 
112 поселениях более 30000 
участников очистили 120 ки-
лометров берегов и собрали 
более 12 тонн мусора, из 
которых 70% пластика, 15% 
бытового мусора, 3% металла 
и 12% стекла.

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Артура Елканова

ния мелиорации по КБР тоже 
внесли свой вклад в очистку 
берегов реки Нальчик. Сек-
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Добровольцы, мобилизованные и контрактники 
ДОЛЖНЫ ИМЕТЬ РАВНЫЕ  ЛЬГОТЫ

В Кабардино-Балкарской 
Республике на системной 
основе проводятся меро-
приятия по поддержке воен-
нослужащих, участвующих в 
специальной военной опе-
рации, в том числе в части 
материально-технического 
обеспечения и реализации 
мер социальной поддержки 
их семей. Предоставляется 
единовременная материаль-
ная помощь при получении 
легкой травмы в размере 100 
тыс. рублей, при получении 
тяжкого увечья – 300 тыс. 
рублей.

Поступившим в созданные 
по решению органов государ-
ственной власти Российской 
Федерации добровольческие 
формирования, получившим 
увечье, предоставляется еди-
новременная материальная 
помощь: 100, 200 и 300 ты-
сяч рублей в зависимости от 
степени тяжести полученной 
травмы.

Членам семьи погибшего 
военнослужащего оказыва-
ется единовременная мате-
риальная помощь в размере 
одного миллиона рублей.

Также в соответствии с 
Указом Главы КБР доходы во-
еннослужащих, принимающих 
участие в специальной воен-
ной операции, не учитываются 
при расчёте среднедушевого 
дохода их семей при обраще-
нии за назначением респуб-
ликанских мер социальной 
поддержки.

По состоянию на март 2024 
года ежемесячная выплата 
в размере 25 тыс. рублей на 
общую сумму 533,16 млн руб. 
направлена на расчётные сче-
та военнослужащих. Оказана 
единовременная материаль-
ная помощь в размере милли-
она рублей семьям погибших 
военнослужащих на общую 
сумму 249 млн руб.

Единовременная мате-
риальная помощь оказана  
1240 военнослужащим, полу-
чившим ранения на общую 
сумму 265,4 млн руб.

На эти выплаты за счёт 
средств республиканско-
го бюджета направлено  
1047,56 млн рублей.

Для оперативного оказания 
всесторонней социальной 
поддержки и улучшения ус-
ловий жизни семей граждан, 
мобилизованных для уча-
стия в специальной военной 
операции, составлены акты 
обследования и социальные 
паспорта на 2046 семей участ-
ников СВО. За ними закрепле-
ны социальные работники и 
специалисты комплексных 
центров. Эта работа находится 
на постоянном контроле.

Услуги по социальному со-
провождению и получению 
помощи в иных организациях 
оказаны 272 членам семей 
участников СВО.

Руководитель филиала 
государственного фонда «За-
щитники Отечества» Муаед 
Дадов напомнил, что фонд 
создан по инициативе Пре-
зидента России.

– В поле зрения вопросы, 
связанные с юридической, 
медицинской, социальной, 
психологической поддержкой. 
Обращения в фонд чаще 
связаны с выплатами по ра-
нению, установлением свя-
зи инвалидности с военной 
травмой, получением удо-
стоверения ветерана боевых 
действий, реабилитацией и 
санаторно-курортным лече-
нием, льгот по коммунальным 
платежам, – рассказал он. – За 
9 месяцев в филиал фонда 
поступило 7306 обращений от 
4304 человек, более 6800 из 
них решены, остальные на-
ходятся в работе.

Тему поддержки участников 

СВО продолжили заместители 
глав местных администраций 
г.о. Прохладный Алеся Пше-
цукова и Майского муници-
пального района Ольга Без-
дудная. Они рассказали, как 
вовлекают участников СВО и 
членов их семей в различные 
мероприятия — спортивные, 
военно-патриотические, куль-
турно-образовательные. 

О. Бездудная предложи-
ла обсудить возможность 
денежной выплаты семьям 
военнослужащих, пропав-
ших без вести, в размере  
50 % денежного довольствия 
до выяснения их судьбы.  
А. Пшецукова предложила 
на федеральном уровне за-
крепить единый перечень мер 
поддержки участников СВО 
и членов их семей, а также 
единые условия определения 
категорий военнослужащих 
при предоставлении мер под-
держки, а членам семей — по 
месту жительства, независи-
мо от того, где военнослужа-
щий заключил контракт, был 
мобилизован или стал добро-
вольцем.

Эмоциональным было вы-
ступление ветерана СВО, 
майора, члена Кабардино-
Балкарского республиканско-
го отделения Всероссийской 
общественной организации 
ветеранов «Боевое братство» 
Руслана Виндугова. Он рас-
сказал о проблемах, с кото-
рыми сталкиваются добро-
вольцы – участники СВО, 
на собственном примере. 
Несмотря на декларируемое 
равенство между разными 
категориями участников СВО, 
не все они равны. 

– Когда началась СВО, я 
был на пенсии. 32 года от-
служил в армии, за спиной 
обе чеченские кампании. 
После объявления частичной 
мобилизации пришёл в во-

енкомат. Мне объяснили, что 
я «не призывной», и после 
долгих консультаций пред-
ложили написать заявление  
на участие в специальной 
военной операции в качестве 
добровольца.

 Как рассказал ветеран 
СВО, в период участия в бо-
евых действиях на него был 
начислен налог. Ему в на-
логовом органе разъяснили, 
что выполнявшие задачи СВО 
в добровольном порядке не 
входят в категорию, освобож-
даемую от налогов. Среди 
озвученных проблем – отказ в 
начислении детского пособия 
его восьмилетнему сыну, про-
блемы с медицинским обе-
спечением и многое другое.

Руководитель штаба Волон-
тёрской роты комитета семей 
воинов Отечества в Нальчике 
Светлана Погорелова, побы-
вавшая в зоне СВО с гумани-
тарной миссией, рассказала о 
наших защитниках, воюющих 
на фронте, об их нуждах и 
организации гуманитарной 
помощи. 

По итогам заседания члены 
совета Общественной палаты 
выработали предложения 
как в адрес правительства 
республики, так и заинтере-
сованным ведомствам про-
работать ряд вопросов, среди 
которых обеспечение равных 
мер социальной поддержки и 
гарантий участников СВО для 
контрактников, мобилизован-
ных и добровольцев. Пред-
ложено также проработать 
возможность предоставления 
участникам СВО льготы по 
уплате транспортного налога, 
освобождения участников 
СВО и членов их семей от на-
лога на имущество и многое 
другое.

Ольга ЕРМИШКИНА

РАБОТА ОЦЕНЕНА ФЕДЕРАЛЬНЫМ КАЗНАЧЕЙСТВОМ РОССИИ

За прошлый год в бюджеты всех 
уровней поступило 84,7 миллиарда руб-
лей. По итогам I квартала зачислено 
20,2 миллиарда рублей доходов, что 
на 8,2% больше аналогичного периода 
2023 года. Рост прослеживается и по 
операциям по управлению остатками 
средств на едином казначейском счё-
те. В 2021-м, когда только началась 
реализация данной методики, в бюд-
жет было зачислено 202,7 миллиона 
рублей, а в 2023-м эта сумма составила  
1,1 миллиарда рублей. Только за пер-

вый квартал в доход бюджета КБР  за-
числено почти 412 миллионов рублей. 
Это в 2 раза больше, чем за весь  
2021 год. В части федерального бюд-
жета в 2023 году в бюджет региона 
поступило 42,5 миллиарда рублей, обе-
спечено почти стопроцентное исполне-
ние. Аналогичным образом обеспечено 
и кассовое исполнение по нацпроектам. 
С этого года реализуется проект по при-
влечению средств казначейского счёта 
Территориального фонда обязательно-
го медицинского страхования КБР, что 

тоже даст возможность увеличения 
доходов республики.

В ходе обсуждения  поднимались 
вопросы повышения финансовой дис-
циплины и эффективности работы 
бюджетной системы, профилактики 
коррупции, дальнейшей цифровизации 
финансово-бюджетной сферы.

В завершение встречи Глава регио-
на  выразил благодарность коллективу 
управления за успешную работу, которая 
высоко оценена Федеральным казна-
чейством России.
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КУРОРТ

Эрудиция, работоспособность,  
оригинальность мышления Руслана Дзуева

ЮБИЛЕЙ

ДАТА

Жемчужный круиз по Кавказу

Рябина в честь героя 21 апреля на 82-м году ушёл 
из жизни бесконечно предан-
ный своему делу профессио-
нал, верный друг и семьянин 
Хамирза  Атович Шидаков, 
который оставил яркий след 
и добрую память  в сердцах 
членов семьи, друзей, коллег.  

Человек невероятно слож-
ной и интересной судьбы, чьё 
детство выпало на непростое 
послевоенное время, он на 
себе испытал все лишения и не-
взгоды сложного послевоеного 
периода.     

Родился Шидаков Х. А. в во-
енном 1943 году в с. Верхний 
Курп Терского района. Любовь к 
своему родному селу и нуждам 
односельчан Хамирза Атович 
пронёс через всю жизнь, за что 
был уважаем в родном селе. 
После успешного окончания 
верхнекурпской  школы в 1962 
году поступил в Северо-Кавказ-

ШИДАКОВ Хамирза Атович

НА КАФЕДРЕ
Около 40 лет профессор  

Р.И. Дзуев на высоком профес-
сиональном уровне ведёт учеб-
ные занятия в Кабардино-Бал-
карском госуниверситете.  Более  
20 лет Руслан Исмагилович был 
заведующим кафедрой, препо-
давателями которой подготовле-
на плеяда специалистов, увле-
чённых решением теоретических 
и практических задач в области 
экологии.

Как член двух диссертацион-
ных советов по специальности 
«Биологические ресурсы» и 
«Экология» Р.И. Дзуев большое 
внимание уделял росту научных 
кадров высшей квалификации. 
По инициативе профессора в 
КБГУ открыты аспирантура по 
специальностям «Зоология» и 
«Экология». Под его руковод-
ством защищено 11 кандидатских 
диссертаций. Он был научным 
консультантом одной из доктор-
ских диссертаций. 

В СФЕРЕ НАУКИ
Профессор Р.И. Дзуев – участ-

ник многих российских и между-
народных конгрессов, является 
действительным членом Адыг-
ской (черкесской) международ-
ной академии наук. С 1978 года 
входит в состав Териологического 
общества Российской академии 
наук – общественной организа-
ции, которая объединяет учёных, 
работающих над изучением 
млекопитающих, способствует 
развитию исследований, имею-
щих важное научное и народно-
хозяйственное значение. 

 «Широкая эрудиция, высокая 
работоспособность, оригиналь-
ность мышления позволяют 
Р.И. Дзуеву успешно руководить 
исследованиями во многих со-
временных отраслях биологии 
и экологии», – отмечено в слу-
жебной характеристике учёного, 
который родился в с. Сармаково 
Зольского района, в годы учёбы 
в КБГУ начал заниматься цито-
генетическими исследованиями 
мелких млекопитающих Кавказа. 

Руслан Исмагилович успешно 
защитил кандидатскую и доктор-
скую диссертации в Институте 
растений и животных Уральского 
отделения РАН.

Ещё в 1970 году, в период обу- 
чения в аспирантуре, Руслан 
Дзуев при содействии старших 
коллег освоил цитогенетические 
методы исследования и внедрил 
их в научно-исследовательскую 
практику КБГУ. В настоящее 
время под его руководством 
работает группа специалистов, 
проведённые исследования дали 
возможность описать кариотипы 
видов двойников, тем самым 
решили задачу по систематике 
многих «трудных» видов млеко-
питающих.

Р.И. Дзуев – автор более 300 
опубликованных научных работ, 
в том числе девяти моногра-
фий, а также научных статей, 
учебно-методических пособий 
для студентов и специалистов 
университетов. Его монография 

«Хромосомные наборы млеко-
питающих Кавказа» (1998) стала 
библиографической редкостью.

ЭКСПЕРТНАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Профессор Р.И. Дзуев много 
внимания уделяет решению 
экологических проблем Кабар-
дино-Балкарской Республики и 
Северо-Кавказского региона. С 
момента создания в 2000 году 
в течение пяти лет возглавлял  
научно-учебно-производствен-
ный комплекс с участием Ка-
бардино-Балкарского госуни-
верситета, Института экологии 
растений и животных УрО РАН, 
Министерства природных ресур-
сов и охраны окружающей среды 
КБР, Кабардино-Балкарского 
высокогорного заповедника и на-
ционального парка «Приэльбру-
сье», основная задача которого 
– интеграция научной, учебной 
и учебно-производственной де-
ятельности. 

Особая забота профессора 
Дзуева – обеспечение охраны 
природы Кабардино-Балкарии и 
её животного мира. По этой про-
блеме им опубликованы десятки 
статей и тезисов, практических 
рекомендаций. 

Руслан Дзуев является одним 
из соавторов первого издания 
Красной книги Кабардино-Бал-
карской Республики (2000). На 
протяжении ряда лет он входил 
в состав экспертной группы 
Парламента КБР. По поручению 
республиканского правительства 
принимал участие в оценке на-
учно-исследовательской деятель-
ности Кабардино-Балкарского 
высокогорного заповедника и 
национального парка «При-
эльбрусье», в экологической 
экспертизе проекта введённого 
в строй Черекского каскада 
гидроэлектростанций, а также 
проекта Сармаковского каскада 
ГЭС на реке Малка. В составе 
инициативной группы занимался 
разработкой экологических про-
ектов особо охраняемых природ-
ных территорий региона. 

ПРИЗНАНИЕ ЗАСЛУГ
В 1999 году Руслану Исмаги-

ловичу присвоено звание «За-
служенный деятель науки КБР». 
Он награждён почётными гра-
мотами Парламента КБР и КБГУ  
им. Х.М. Бербекова.

Сегодня профессор Р.И. Дзуев 
в расцвете духовных и творческих 
сил. В глазах коллег, аспирантов 
и студентов это человек ориги-
нального мышления и высокой 
работоспособности. Для братьев 
и сестёр – помощник и советчик 
во всех делах и свершениях. Для 
друзей – надёжный, преданный 
и заботливый друг. Для троих 
сыновей и снох – непререкаемый 
авторитет. Для шести внуков и 
внучки – добрый, заботливый 
дедушка. Для супруги – Халимат 
Хасановны (Батовой), с которой 
прожил более 50 лет, – надёжная 
опора.

– Руслан Исмагилович уника-
лен своей аристократичностью 
и высоким уровнем IQ. Как 

крупный специалист в своей 
области он известен на всём 
постсоветском пространстве. Но 
мне он особо импонирует своим 
отношением к друзьям и кол-
легам – в нём никогда не было 
высокомерия и заносчивости. 
Как человек большого самооб-
ладания он всегда адекватен, 
независимо от ситуации. Обще-
ние с ним обогащает любого со-
беседника, – говорит о юбиляре 
Арсен Хараев, и.о. проректора 
КБГУ по организации приёма 
и довузовской деятельности 
КБГУ, доктор химических наук, 
профессор.

– Он учился у великих и сам 
стал легендой. Учёный убеждён 
в том, что человек живёт, чтобы 
творить добро. Его энергия и 
оптимизм вселяют уверенность, 
что всё возможно, нет непре-
одолимых преград. Искренний и 
по-юношески влюблённый в дело 
своей жизни, мудрый и интелли-
гентный профессор вдохновил 
не одно поколение молодых идти 
в науку и образование, – вторит 
ему Хасби Кушхов, заведующий 
кафедрой неорганической и фи-
зической химии КБГУ, заслужен-
ный работник высшей школы РФ, 
заслуженный деятель науки КБР, 
доктор химических наук. 

– Мой друг профессор Дзуев 
известен в научном биологиче-
ском сообществе как компетент-
ный учёный, чьи научные труды 
публикуются не только в России, 
но и за рубежом. Его отличает 
высокая эрудированность, добро-
желательность и аргументиро-
ванность, которые он проявляет 
в своих выступлениях на диссер-
тационном совете, – убедителен 
в своих оценках Борис Дзагуров, 
доктор биологических наук, про-
фессор, заслуженный деятель на-
уки и образования РСО-Алания. 

Камиль Омаров, заведующий 
лабораторией экологии животных 
Прикаспийского института био-
логических ресурсов Дагестан-
ского федерального исследо-
вательского центра РАН, доктор 
биологических наук, профессор, 
отмечает: 

– С первого знакомства с 
Русланом Исмагиловичем в 90-е 
годы дагестанские учёные прони-
клись к нему большим уважени-
ем как к большому специалисту и 
интеллигентному, обаятельному 
человеку. В 2021 году во время 
экспедиции по Северному Кав-
казу  мы узнали его не только 
как выдающегося зоолога, но и 
как прекрасного гостеприимного 
человека с истинно кавказской 
душой – хранителя кавказских 
духовных ценностей. 

В эти юбилейные дни выража-
ем профессору Дзуеву благодар-
ность за годы сотрудничества и 
желаем ему находить алгоритмы 
решения всех научных проблем.

Ирина БОГАЧЁВА

ский горно-металлургический 
институт во Владикавказе. За-
вершив учёбу в вузе, переехал 
в Нальчик и молодым дипломи-
рованным специалистом про-
должил трудовую  деятельность 
по специальности в КБСМУ-112 
треста «Севкавказсельэлектро-
сетьстрой». Всю свою жизнь 
он посвятил добросовестному и 
созидательному труду на благо 
родной республики. Выбрав 
своей профессией электроэнер-
гетическую отрасль, был верен 
ей до конца. Путь  к вершине 
карьеры начинал с  азов из-
бранной профессии. Прошёл все 
ступени карьерной лестницы – от 
мастера участка до руководи-
теля управления КБСМУ «Каб-
балксельэлектросетьстрой».  
Проработав  более 30 лет, сни-
скал заслуженные уважение и 
авторитет среди коллег далеко за 
пределами родного края. 

Природная харизма и умение 
убеждать, молниеносно прини-
мать нужные решения в крити-
ческой ситуации сформировали 
сохранившийся на всю жизнь 
образ профессионального и 
требовательного руководителя. 

Под его руководством была 
проделана колоссальная работа 
по электрификации сельско-
хозяйственных предприятий 
республики и всего Северного 
Кавказа. 

Особой гордостью Хамир-
зы Атовича было участие в 
масштабной электрификации 
территорий горных пастбищ 
Кабардино-Балкарии.

Кроме того, возглавляемое 
Шидаковым Х. А. управление 
участвовало в строительстве 
крупнейших объектов союзного 
значения, восстановлении энер-
гетической системы Чеченской 
Республики, разрушенной в 
ходе военных действий. 

За заслуги в отрасли неодно-
кратно удостаивался высоких 
наград и поощрений, имеет 
знаки  почётного энергетика РФ 
и заслуженного энергетика РФ. 
  Удивительно чуткий и внима-
тельный к людям, Хамирза  Ато-
вич был окружён множеством 
друзей и товарищей, отноше-
ниями с которыми он очень до-
рожил. До последних лет жизни 
не терял связи с ними, любил 
встречаться за дружеским за-
стольем. 

Трудно поверить, что сегодня 
с нами нет Человека с большой 
буквы, профессионала, друга, 
отца, деда, на кого равнялось 
не одно поколение уважающих 
его людей. 

21 апреля 2024 года Хамирза 
Атович похоронен в родном селе 
Инаркой. 

Светлая память. 
Друзья, родные и близкие 

В присутствии семьи героя – 
отца, матери, жены и детей – ру-
ководитель управления по работе 
с обращениями граждан ЦИК пар-
тии «Единая Россия» Александр 
Рябцев, заместитель секретаря 
регионального отделения партии, 
руководитель регионального ис-
полнительного комитета Дмитрий 
Парафилов, председатель Совета 

ветеранов МВД Муаед Пихов по-
садили дерево и установили па-
мятную табличку.

Руководитель нальчикского от-
деления партии Руслан Макушев 
рассказал, что в рамках акции 

принято решение отдать дань па-
мяти и уважения погибшему бойцу 
СВО. Двор на улице Идарова вы-
бран не случайно, здесь живут его 
родители.

– Мы решили посадить дерево 

перед подъездом, установить 
памятную табличку, чтобы дети, 
растущие в этом большом дворе, 
помнили, интересовались, читали, 
что был такой боец, который отдал 
свою жизнь за мирное небо.

Отец Ивана Алексей Вернигор 
рассказал, что дата посадки дерева 
символична – младшему сыну героя 
в этот день исполнилось три года.

– Иван служил в погранвойсках, 
потом уволился, но понял, что без 
армии себя не мыслит. Подписал 
контракт, в 2022 году был на-
правлен в Запорожскую область. 
Последний раз я общался с ним 
четвёртого мая в прошлом году. 
Он никогда не жаловался, лёгкий 
был человек. После этого позвонил 
его командир и сообщил о гибели 
Ивана. Мы его всегда учили быть 
честным. Трудолюбия ему было 
не занимать, – рассказал отец, 
сдерживая слёзы.

Ивану было всего 32 года.
Ольга КЕРТИЕВА

По волне памяти

«Маржан Чегембаева поста-
вила перед собой цель: помочь 
животноводам в увеличении произ-
водства и улучшении качества кор-
мов… Экспериментальную часть 
работы она провела в полевых 
условиях во всех трёх природных 
зонах республики: плоскостной, 
предгорной и горной», – писал её 
научный руководитель, будущий 
ректор КБГУ Камбулат Керефов. 
За этими скупыми строчками – 
огромный труд и благородная цель, 
особенно актуальная для аграрной 
республики.

Она была ярким человеком с не-
простой судьбой. Пережила войну 
и депортацию.  Долгие годы рабо-
тала проректором КБГУ, являлась 
отличником высшего образования 
СССР и кавалером ордена Дружбы 
народов.

Маржан Исмаиловна родилась в 
1934 году в селении Булунгу и все-
го в жизни привыкла добиваться 
сама. Она была старшей из шесте-
рых детей и всегда отличалась се-
рьёзностью и рассудительностью.

В 1941 году её отца призвали в 
Красную Армию, а через несколько 
лет дочь защитника Родины оказа-
лась в ссылке. Девятилетняя Мар-
жан гостила у дедушки и на всю 
жизнь запомнила, как к его дому 
подъехала машина с солдатами. 
Спецпереселенцам дали полчаса 
на сборы и в товарных вагонах от-
правили на Восток.

Операция по выселению бал-
карцев разлучила Маржан с ма-
мой. Мать и дочь оказались в 
разных машинах, а потом и в 
разных уголках Киргизии. В резуль-
тате женщину с детьми привезли 
в колхоз хлопкоробов, а Маржан 

вместе с семьёй деда оказалась в 
шахтёрском городке.

К счастью, разлука была не-
долгой, и постепенно жизнь вошла 
в свою колею. Маржан окончила 
семилетку и уехала в областной 
центр. Она с детства мечтала о ме-
дицине, но, поразмыслив, решила 
поступать в сельскохозяйственный 
техникум.

Спецпереселенцы были огра-
ничены в правах.  Однажды Мар-
жан поехала со своим курсом на 
практику в учхоз. Юная студентка 
знать не знала, что он находится в 
ведомстве соседней комендатуры. 
К счастью, всё закончилось хоро-
шо, но нервы этот случай потрепал 
изрядно.

Готовясь к поступлению во 
Фрунзенский институт, девушка, 
наученная горьким опытом, напи-
сала заявление заранее. Однако 
выдача пропуска затянулась, и 
она опоздала на вступительные 
экзамены. Об этом эпизоде своей 
жизни Чегембаева рассказывала 
с юмором, хотя, если вдуматься, 
ситуация совсем не смешная. Мо-
лоденькая девушка одна в незна-
комом городе, без родственников, 
подруг и крыши над головой.

К счастью, мир не без добрых 
людей. На первых порах Маржан 
приютила уборщица института. 
Вскоре девушка нашла работу и 
на следующий год успешно сдала 
экзамены.

В 1959 году Чегембаева окон-
чила институт и вернулась на ро-
дину. Работала старшим научным 
сотрудником Опытной станции 
Института садоводства, потом за-
щитила диссертацию.

Во время учёбы в аспирантуре 

Маржан познакомилась с сыном 
кабардинского классика Али Шо-
генцукова. Этот брак оказался 
счастливым, но недолгим. Они 
прожили вместе всего девять лет.

Лиуан Алиевич Шогенцуков 
ушёл из жизни молодым, но успел 
сделать немало. Друзья и род-
ственники называли его Лёвой. 
Лиуан родился в Баксане, но вско-
ре Шогенцуковы переехали в Наль-
чик. Окончив школу №1, он стал 
студентом Тимирязевской сельхоз- 
академии, но в Москве проучился 
недолго. Молодой человек быстро 
понял, что это не его призвание. 
Ему всегда были ближе гуманитар-
ные дисциплины. Вернувшись на 
родину, Шогенцуков поступил на 
историческое отделение Кабардин-
ского государственного педагоги-
ческого института. В студенческие 
годы он был секретарём комсо-
мольской организации и всеобщим 
любимцем. Знакомые вспоминают 
его как человека общительного, 
щедрого и открытого.

Практически сразу после окон-
чания института его назначили 
директором краеведческого музея. 
Нынешнее здание, расположенное 
на улице Горького, появилось во 
многом благодаря ему. Шоген-
цуков лично ездил в Ереван и 
выписывал рабочих-строителей. 
Значительная часть коллекции 
музея – это тоже его заслуга. В Мо-
скве Лиуан Алиевич договаривался 

о передаче Кабардино-Балкарии 
уникальных экспонатов.

Проработав в музее около пяти 
лет, Шогенцуков решил посвятить 
себя преподавательской деятель-
ности на кафедре истории в КБГУ. 
После защиты кандидатской дис-
сертации перед молодым учёным 
открывались широкие профессио- 
нальные горизонты, но ранняя 
смерть перечеркнула всё жирной 
чертой.

Он ушёл из жизни в начале 
семидесятых, но знакомые до сих 
пор вспоминают его с любовью и 
благодарностью. Кроме всего про-
чего, Лиуан Шогенцуков обладал 
талантом миротворца. «Лёва нас 
помирит», – говорили приятели и 
всегда попадали в точку. Шогенцу-
ков без труда находил общий язык с 
людьми, независимо от их возрас-
та, национальности и социального 
положения.

Он пользовался успехом у сла-
бого пола, но сердцу, как извест-
но, не прикажешь. Всем осталь-
ным знакомым Лиуан предпочёл 
Маржан Чегембаеву – аспирантку 
биологического факультета КБГУ. 
После свадьбы у пары родился 
сын.

Мурат Шогенцуков внешне 
очень похож на своего отца. Окон-
чив экономический факультет МГУ, 
вернулся на родину, является до-
стойным сыном своих родителей.

Эдуард БИТИРОВ

Это флагманский туристический 
проект РЖД, который успешно 
воплощается уже четвёртый год. 
В конце апреля Федеральная пас-
сажирская компания презентовала 
обновлённый состав туристиче-
ского поезда. Круизный маршрут: 
Москва – Ростов-на-Дону – Майкоп 
– Владикавказ – Грозный – Дербент 
– Махачкала – Нальчик и обратно. 
Рано утром 2 мая  поезд  прибыл на 
перрон железнодорожного вокзала 
столицы нашей республики. Группу 
туристов встретили зажигатель-
ными национальными танцами и 
короткой концертной программой.

Пассажиры успели посетить 
Майкоп, Владикавказ и Грозный, 
а также  достопримечательности 
Дагестана. Нальчик стал финаль-
ной точкой семидневного круиза. 
Туристов ожидает насыщенная и 
увлекательная программа с по-
сещением самых красивых и попу-
лярных мест Кабардино-Балкарии. 
Конечно же, они увидят двуглавого 
красавца – Эльбрус.

– Нальчик – одно из интерес-

нейших мест маршрута. Все с 
нетерпением ожидают встречи с 
невероятным Эльбрусом. Это и 
будет основная локация нашего 
путешествия по Кабардино-Балка-
рии. Постараемся провести яркий, 
насыщенный позитивными впечат-
лениями день в этом прекрасном 
уголке – одной из жемчужин Рос-
сии и оставить в памяти каждого 
путешественника незабываемые 
эмоции, – рассказывает первый 
заместитель начальника депар-
тамента пассажирских перевозок 
РЖД Елена Ракова. – В числе 
пассажиров туристического поезда 
самые разные люди. Летом много 
семей с детьми или семейных 
пар. На комфортабельном поезде 
путешествуют большими и ма-
ленькими компаниями – молодые 
люди, люди среднего и старшего 
поколения. Среди них немало и 
возвратных пассажиров.

Расписание движения разрабо-
тано таким образом, чтобы день 
туристы посвящали экскурсиям, 
а ночь проводили в поезде, ис-

пользуя его как отель на колёсах. 
За 4 года круизный подвижной 
состав не только завоевал по-
пулярность у туристов, но и обно-
вился. Теперь это 19 современных 
вагонов. Купе расписаны яркими 
художественными иллюстрациями  
достопримечательностей респуб- 
лик, входящих в маршрутную 
программу, и подписаны лири-
ческими строками великого по-
эта и поклонника красоты Кавказа 
Михаила Юрьевича Лермонтова. 
Функционирует специальный ва-
гон, позволяющий принимать душ 
одновременно 20 пассажирам, 
спа-вагон с инфракрасной сауной, 
а вагон-электростанция обеспечит 
энергоснабжение поезда, где бы 
он ни находился. В «Жемчужине 
Кавказа» также предусмотрен 
вагон-бар с развлекательной про-
граммой как для взрослых, так и с 
аниматорами для детей. В составе  
два вагона-ресторана, вагоны-
купе, люкс и СВ, в каждом из ко-
торых предусмотрены отдельные 
санузлы с душевыми кабинами. За 
каждым вагоном закреплён свой 
менеджер.

По словам Е. Раковой, «Жем-
чужина Кавказа» – поезд-эталон, 
уникальный опыт которого, как 

эстафетная палочка, должен 
передаваться другим. Однако на 
сегодня аналогов ему в России 
нет.

В плане сезона – двукратное 
увеличение туров. Их в этом году 
будет 21. Всего круизных дней – 90. 
Сегодня все 250 купейных мест за-
няты, а это очень успешное начало 
туристического сезона. Елена Ра-
кова резюмирует: турпоток в этом 
году может дойти до 5-тысячной 
отметки. 

Преподаватель английского язы-
ка Юлия Романченко уже второй 
раз совершает  железнодорожный 
круиз. Этот вояж по кавказским 
регионам –  вместе с семьёй. 

– Предстоит ещё одно малень-
кое приключение – покорение Эль-
бруса. Поэтому мы утеплились и с 
нетерпением ожидаем встречи с 
легендарным местом вашего края. 
Это удивительное ощущение, ни с 
чем не сравнимое – открывать для 
себя новое место, новые традиции, 
знакомиться с культурой другого 
народа. А в такой комфортной и 
уютной обстановке открывать тай-
ны этого самобытного региона  осо-
бенно приятно, – признаётся она.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Елканова
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В танце – выражение чувств

В 2024 году отмечается 
60-летие балета Кабардино-
Балкарии. За прошедшие 
годы на сцене Музыкально-
го театра, в репертуаре ко-
торого национальная тема 
всегда занимала особое 
место, были показаны де-
сятки ярких, интересных 
балетных спектаклей. Как 
отметил в недавнем интер-
вью «КБП» министр культу-
ры КБР Мухадин Кумахов, 
в настоящее время стоит 
задача не только сохранить 
имеющийся творческий по-
тенциал балетной труппы, 
но значительно укрепить 
новыми исполнительскими 
кадрами. Также молодые 
танцовщики востребова-
ны в государственных кол-
лективах нашего региона 
– академическом ансамб-
ле танца «Кабардинка», 
фольклорно-этнографи-
ческом ансамбле танца 
«Балкария» и фольклорном 
ансамбле песни и пляски 
«Терские казаки».

В КБР подготовка про-
фильных специалистов ве-
дётся в Северо-Кавказском 
государственном институте 
искусств, в том числе в кол-
ледже культуры и искусств 
СКГИИ. Образовательная 
программа «Хореографи-
ческое творчество» реали-
зуется в 16 детских школах 
искусств, в том числе в 
Детской школе искусств  
Прохладного.

Директор этой организа-
ции, заслуженный работ-
ник культуры КБР Наталья 
Перегуда рассказала, что 
выпускники школы, получив 
среднее специальное или 
высшее образование, рабо-
тают в Прохладном, Красно-
даре и других городах, входят 
в состав балетной группы 
ансамбля «Терские казаки».

К примеру, Нина Андре-
евна Шарипова вернулась 
в ДШИ как специалист и ру-
ководит танцевальным ан-
самблем «Затея», радуя ин-
тересными, оригинальными 
постановками, воспитывая в 
детях увлечённость хорео-
графическим искусством и 
строгую дисциплину.

Также во время празд-
ничных мероприятий, кон-
цертов зрителей восхищают 
своим мастерством участ-
ники образцового детского 
коллектива «Горошинки» 
под руководством Елены 
Викторовны Погребняк и 
юные танцовщики ансамбля 

«Искорки», который возглав-
ляет Анна Юрьевна Кортоева. 

Педагоги реализуют вось-
милетнюю дополнительную 
предпрофессиональную об-
разовательную программу 
«Хореографическое творче-
ство» с целью сохранения и 
развития хореографического 
искусства в нашей республи-
ке. Есть среди обучающихся 
ребята, которые удостоены 
премии главы местной адми-
нистрации городского округа 
Прохладный для талантливой 
и одарённой молодёжи.

– Наши танцевальные кол-
лективы принимают участие 
в проекте «Диалог культур», 
который реализуется в город-
ских округах и муниципальных 
районах нашей республики. 
В его рамках проводятся ме-
роприятия, направленные на 
сохранение, восстановление 
и развитие культурного и ху-
дожественного достояния на-
родов Кабардино-Балкарии. 
Дети успешно выступают и 
на Ставрополье, завоёвывая 
призовые места в различных 
конкурсах. В 2022 г. в конкурсе 
«Дорогу талантам!» в Грозном 
«Горошинки» выступали уже 
в качестве почётных гостей, 
– рассказала Наталья Васи-
льевна.

13 апреля в Нальчике сос-
тоялся региональный фести-
валь-конкурс хореографиче-
ского искусства «Исламей» 

среди танцевальных коллек-
тивов детских школ искусств, 
жюри которого возглавил за-
служенный деятель искусств 
КБР, главный балетмейстер 
Музыкального театра Рамед 
Мулидович Пачев. Ансамбль 
«Горошинки» стал лауреатом 
первой степени (ансамбль) и 
второй степени (малая фор-
ма исполнения) в номинации 
«Народно-сценический танец» 
старшей возрастной катего-
рии. Лауреат второй степени 
– дуэт в составе Снежаны 
Рукиной и Карины Габоевой 
(номинация «Современный 
танец»). Ансамбль «Затея» 
– лауреат первой степени в 
номинации «Классический 
танец», второй степени – в 
номинации «Современный 
танец» (младшая возрастная 
категория). «Искорки» – на 
втором месте в номинации 
«Народно-сценический та-
нец» (младшая возрастная 
категория).

В канун Международного 
дня танца, который традици-
онно отмечается 29 апреля, 
вместе с другими ребятами, 
которые занимаются в нашей 
школе, представители хорео-
графического отделения при-
езжали в Нальчик, в Базовый 
республиканский детский со-
циально-реабилитационный 
центр «Радуга» Министерства 
труда и социальной защиты 
КБР, выступали перед детьми 

из Белгорода. В концертной 
программе прозвучали песни и 
стихи о Родине и патриотизме, 
о весне и радости жизни. Ре-
бята выступали вдохновенно, 
с полной отдачей и подарили 
зрителям хорошее настроение, 
яркие эмоции.

Ранее в рамках праздно-
вания Дня Победы юные ар-
тисты нашей школы искусств 
исполняли в Приэльбрусье, 
на поляне Чегет, большую 
композицию: читали стихи, 
пели песни военных лет. Участ-
ники ансамбля «Горошинки» 
исполняли «Вальс Победы», 
танец причерноморских ады-
гов, танец на мелодию Яна 
Френкеля к песне «Журавли».

Хочу подчеркнуть, что фе-
стиваль стал триггером рас-
ширения интереса детей и 
подростков к искусству танца. 
Сначала старшеклассники, а 
теперь и младшие школьники 
сочиняют танцы, выносят их 
на сцену и смело демонстри-
руют публике, выражая пере-
полняющие их эмоции. 

В начале мая в Нарткале 
пройдёт финальный очный 
этап конкурса-фестиваля «Са-
лют Победы», в котором наши 
ребята покажут композицию 
«Тёмная ночь».

Впереди новые творческие 
планы, выступления, а самое 
главное – общение с Его Вели-
чеством Танцем.

Ирина БОГАЧЁВА

 

Чума мелких жвачных животных 
(ЧМЖЖ) – высококонтагиозная ви-
русная болезнь овец и коз, про-
текающая преимущественно остро 
или подостро, характеризующаяся 
лихорадкой, язвенными поражени-
ями слизистых оболочек ротовой и 
носовой полостей, конъюнктивитами, 
геморрагическим гастроэнтеритом, 
поражением лимфоидной системы и 
развитием пневмонии. Северо-Кав-
казское межрегиональное управление 
Россельхознадзора напоминает об 
опасности заболевания и настоятель-
но рекомендует внимательно наблю-
дать за состоянием здоровья мелкого 
рогатого скота. 

Вирус поражает не только домаш-
них овец и коз, но и диких коз, а так-
же сайгаков, газелей и других видов 
жвачных животных. Крупный рогатый 

скот не болеет чумой мелких жвачных 
животных, но в организме образуются 
антитела после инокуляции вируса. Воз-
будитель ЧМЖЖ – РНК-содержащий 
вирус семейства Paramyxoviridae, рода 
Morbillivirus. Он чувствителен к повы-
шенным температурам, однако некото-
рые штаммы вируса сохраняют инфек-
ционную активность при 60°С в течение 
60 минут. Вирус быстро инактивируется 
под воздействием ультрафиолетовых и 
прямых солнечных лучей.

Клинические признаки заболевания 
у домашних и диких восприимчивых к 
чуме мелких жвачных животных харак-
теризуются угнетённым состоянием, от-
сутствием аппетита, сухостью носового 
зеркальца, воспалением слизистых 
оболочек ротовой и носовой полостей, 
появлением зон гиперемии, очагов 
некроза, истечений из носа и ротовой 

полости сначала слизисто-серозным, 
гнойным с гнилостным ихорозным за-
пахом, диареей. Экономический ущерб, 
причиняемый ЧМЖЖ козоводству и 
овцеводству, чрезвычайно велик. Ле-
тальность у коз может достигать 95%, 
у овец – 40%.

Основным видом профилактики 
чумы мелких жвачных является недо-
пущение заноса возбудителя болезни из 
неблагополучных хозяйств и территорий 
с инфицированными животными. 

При обнаружении ухудшения здоро-
вья мелкого рогатого скота и павших 
особей просим незамедлительно ин-
формировать управление Россель-
хознадзора по тел.: 8 (8662)77-81-94, 
77-82-49 и управление ветеринарии 
Кабардино-Балкарской Республики для 
проведения карантинных и лечебных 
мероприятий.

 ФГБУ «Станция агрохимической службы «Кабардино-Балкарская» выражает искренние соболезнования  
БАРАГУНОВУ Зауру Ратмировичу по поводу кончины отца Ратмира Асхадовича.

 Кадастровым инженером Кочесо-
ковым Тарзаном Толевичем (СНИЛС: 
136-485-815 89, квалификационный ат-
тестат №07-11-69, тел. 8-928-706-79-59) 
ведутся работы в отношении земельного 
участка, расположенного по адресу:

1. КБР, г. Нальчик, тер. с/т «Тру-
женик», с кадастровым номером 
07:09:0104020:494.

Заказчиком кадастровых работ  

является Хужоков Арсен Анатольевич.
Собрание заинтересованных лиц по 

поводу согласования местоположения 
границ состоится 3 июня 2024 г. в 15 час. 
по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Толстого, 
180-а, 1-й этаж, офис 105.

Обоснованные возражения относи-
тельно местоположения границ, содер-
жащихся в проекте межевого плана, и 
требования о проведении согласования 

местоположения границ земельных участ-
ков на местности принимаются с 3 мая по 
3 июня 2024 г. по адресу: КБР, г. Нальчик, 
ул. Толстого, 180-а, 1-й этаж, офис 105.

При проведении согласования место-
положения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы, подтверж-
дающие права на соответствующий 
земельный участок.

ПРОДАЮТСЯ
ского калибровочного  завода «Кубань» 291 AMB,  
в мешке 50 тыс. штук.  Цена 3200 руб. РСО-Алания,  
г. Дигора. Дистрибьютор ККЗ Борис Дзотцоев.

Телефон 8-903-483-58-97.

ТРЕБУЮТСЯ

-

-

-

В этом сезоне, который 
является юбилейным – наль-
чикскому ипподрому испол-
няется 85 лет, даже у самых 
скептически настроенных про-
фессионалов и любителей 
скачек всякие сомнения оста-
нутся в прошлом. Ведь что 
такое сезон-2024?  Рекордное 
количество скаковых дней – 
17, первый в истории нашего 
ипподрома розыгрыш Всерос-
сийского дерби, который прой-
дёт в формате «Бридерс Кап» 
вкупе с «Кубком Эльбруса» 
6-7 сентября. В течение этих 
двух дней будут разыграны ре- 

Сезон-2024: ярче, громче, зрелищнее!

кордные 50 миллионов рублей.
Кстати, накануне открытия 

скакового сезона Нальчикский 
ипподром посетил Глава КБР 
Казбек Коков, который отме-
тил, что «оба дня скакового 
митинга являются знаковыми. 
Уверен, что такое событие 
привлечёт немало любителей 
конноспортивных соревнова-
ний со всей России. В целом 
данное направление – ещё 
одна самобытная часть нашей 
истории и культуры. Ведь был у 
нас и чемпион Олимпиады-80 
по конному спорту Сергей 
Рогожин, а наши пятиборцы 
участвовали во всесоюзных 
соревнованиях. Обязательно 
поддержим эту тенденцию 
– есть грандиозные планы 
по развитию ипподрома, его 
модернизации и расширению 
инфраструктуры. В ближай-
шее время приступим к их 
реализации».

– Планируем провести 
большую реконструкцию по-
мещений, гостевых трибун ип-
подрома и всей прилегающей 
территории. На эти цели вну-
шительные финансовые сред-
ства выделяют Правительство 
КБР и Министерство сельского 
хозяйства России, – рассказал 
нашему корреспонденту ди-
ректор по направлению ЮФО 
и СКФО АО «Росипподромы» 
Заур Секреков. 

Отметим, что год назад 
руководство АО «Росиппо-
дромы», назначив куратором 
ипподромов Юга России Заура 
Секрекова – коннозаводчика 
и коневладельца с мировым 
именем (достаточно вспом-
нить успешные выступле-
ния на ипподроме Мейдан 
в Дубае), попало в десятку. 

Можно перечислить массу 
улучшений в организации 
и проведении скаковых ис-
пытаний, которые сделаны  
З. Секрековым и его высоко-
профессиональной командой. 
Главное – скаковая дорожка, 
которая на сегодняшний день 
в стране лучшая. А ведь она, 
как известно, – сердце любой 
скаковой арены. Прямо сейчас 
на ипподроме ведётся строи-
тельство здания для жокеев и 
судей, не имеющего аналогов 
в стране.     

Теперь об открытии сезона. 
Оно получилось ярким и за-
поминающимся. Организато-
ры – АО «Росипподромы» и 
Минсельхоз КБР – представили 
публике шесть скачек: одну на 
арабских лошадях и пять на ло-
шадях чистокровной верховой 
породы (английских). Перед на-
чалом многочисленных зрите-
лей, которых не отпугнула даже 
пасмурная погода, с Праздни-
ком Весны и Труда и открытием 
скакового сезона поздравил 
первый заместитель Пред-
седателя Правительства КБР 
Сергей Говоров.

Затягивать с проведением 
главных скачек организаторы 
не стали: день начался с ро-
зыгрыша призов «Открытия 
скакового сезона» на лошадях 
чистокровной верховой и араб-
ской пород. Кондиции у этих 
стартов одинаковые – вторая 
группа, трёхлетние лошади и 
дистанция 1800 метров. Приз 
«Открытия скакового сезона» 
(Приз Парламента КБР) на чи-
стокровных трёхлетках собрал 
девять участников. Практиче-
ски всю дистанцию лидировал  
гнедой Копирайт конезавода 
«Малкинский», но на финиш 

у него сил не хватило. Первым 
за счёт броска на последних 
фарлонгах финишировал 
гнедой «американец» Калаш-
ников Голд (Флэттер – Гроссе 
Поинт Энн), принадлежащий 
СХП «Новомарьевское». По-
бедителя выдерживает тренер 
второй категории Рамазан 
Хамизов, скакал на жеребце 
Алихан Махцев.

Аналогичный трофей, но на 
арабских лошадях (приз памя-
ти Героя Соцтруда Н. Евтушен-
ко) достался серому жеребцу 
Нимбус Терск (Барак – Ночная 
Фиалка) госплемконезавода 
«Терский», мастер-тренер 
Мурат Байрамкулов, мастер-
жокей Далим Биджиев.  

Самой зрелищной получи-
лась скачка на традиционный 
приз третьей группы «Стру-
ны» (приз в честь Праздника 
Весны и Труда) на кобылах 
трёх лет чистокровной верхо-
вой породы, дистанция 1400 
метров. Фаворитками здесь 
считались гнедая Зе Бест Леди 
конезавода «Малкинский», 
тёмно-гнедая «американка» 
Дэзи Сан из конюшни СХП 
«Новомарьевское» – победи-
тельница двух традиционных 
призов в Пятигорске – и гне-
дая Баккарат Роудж Заура 
Секрекова. Вылетев пулей 
из стартового бокса (кстати, 
крайнего, и кобыле пришлось 
стартовать полем, что в такой 
сильной компании делает 
шансы на успех мизерными), 
Баккарат Роудж (Грейт Эмпе-
рор – Джумейра), несмотря 
на отчаянные атаки соперниц, 
выиграла скачку с места до 
места.  Радость мастера-жо-
кея Астемира Шикова, кото-
рый теперь выступает в цветах 

конного завода Секрекова, 
равно как и подготовивше-
го кобылу мастера-тренера 
Мухамеда Бахова, понять 
не трудно. Баккарат Роудж 
сделала громкую заявку 
на успех в других статусных 
скачках.

«Весенний спринт» (приз 
памяти Т. Мальбахова) на 
дистанции 1200 метров со-
брал пять чистокровных 
жеребцов старшего возрас-
та. Здесь победу праздновал 
рыжий Мамед (Ментик – 
Мэйк Ми Э Стар) Насруд-
дина Юхигова. К успеху же-
ребца привели тренер Зураб 
Балкизов и мастер-жокей 
Руслан Сижажев.

В стартере для трёхлет-
них «чистокровок» на 1600 
метрах (приз памяти Героя 
Соцтруда С. Аттоева)  лучше 
всех дебют удался гнедому 
Стронг Глори (Стронг Блау 
– Спэниш Глори) совла-
дельцев Мухамеда Битокова 
и Хасана Кудаева. Успех 
хозяев лошади по праву 
разделяют мастер-тренер 
Яков Манн и жокей первой 
категории Алим Баттуев.

Под занавес на скаковую 
дорожку вышли девять участ-
ников традиционного приза 
второй группы «Вступитель-
ный» (приз памяти Героя Соц-
труда М. Ахметова) четырёх 
лет и старше чистокровной 
верховой породы. Первым, 
несмотря на отчаянные ата-
ки гнедого «американца» 
Вейрона конезавода «Мал-
кинский», двухкилометровую 
дистанцию преодолел «га-
стролёр» из Чечни – рыжий 
Ламан Эдельвейс (Найкуист 
– Майн Таун), рождённый в 
США и принадлежащий Вахе 
Геремееву. Эту победу ковали 
два мастера: тренер Сергей 
Колесников и жокей Магомет 
Каппушев.

Отметим солидный об- 
щий призовой фонд – бо-
лее двух с половиной мил-
лионов рублей, а также 
праздничный антураж ска-
кового дня. В паузах между 
скачками публику развле-
кали артисты эстрады, а 
дети вовсю резвились на 
бесплатных надувных ат-
тракционах и в компании 
аниматоров. Желающих 
возил неутомимый работяга 
пони.  Следующий скаковой 
день – 9 мая, центральным 
событием которого станет 
Приз Победы. Теперь этот 
трофей получил статус тра-
диционного, третьей груп-
пы, а его призовой фонд 
– 3 млн 200 тысяч рублей. 
Не пропустите, начало в  
12 часов, вход свободный. 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

 1 мая скоропостижно ушёл из жизни наш коллега ОРДАШЕВ Александр Залимханович – открытый, яркий, умный и 
принципиальный человек. Это невосполнимая утрата для всех нас. Выражаем глубокие соболезнования его родным и 
близким. Светлая память. Региональное отделение Народного фронта в КБР

В ходе реализации оперативно-ра-
зыскных мероприятий сотрудниками 
УФСБ России по КБР во взаимодей-
ствии с ГУСБ МВД России пресечена 
преступная деятельность сотрудника 
ГУ МВД России по СКФО, причастного 
к мошенничеству.

По имеющимся данным, полицейский 
затребовал у иностранного гражданина 
1 млн рублей за непроведение в отно-
шении последнего проверочных меро-
приятий по факту его якобы незаконного 
пребывания на территории республики.

СУ СК России по КБР возбуждено 
уголовное дело. Максимальное на-
казание, предусмотренное законода-
тельством за совершение указанного 
преступления, – лишение свободы на 
срок до 6 лет.

Мошенник
в погонах

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Как проверить расходование денеж-
ных средств управляющей организаци-
ей, которые поступают от третьих лиц 
в результате использования общего 
имущества многоквартирного дома?

Эксперт по жилищному законода-
тельству Фатима Шогенова отметила, 
что финансово-хозяйственная деятель-
ность юридических лиц, индивидуальных 
предпринимателей, осуществляющих 
управление многоквартирными домами, 
действующими нормами жилищного 
законодательства не регламентируется. 
Контроль за поступившими и израс-
ходованными денежными средствами, 
направленными на обеспечение работ 
по содержанию общего имущества 
многоквартирного дома, выполнение ре-
монтных работ общего имущества и так 
далее, осуществляется собственниками 
помещений многоквартирного дома. 

Кроме того,  замечает Фатима Шо-
генова, для проведения проверки 
целевого расходования денежных 
средств, направленных на выполнение 
каких-либо работ, собственники поме-
щений многоквартирного дома вправе 
обратиться в специализированную  
аудиторскую организацию с последую-
щим обращением (при необходимости) 
в суд за защитой своих нарушенных прав 
и законных интересов в соответствии со 
статьёй 11 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации.

В случае если будут обнаружены 
факты нецелевого расходования денеж-
ных средств собственников помещений 
многоквартирного дома управляющей ор-
ганизацией или  факты мошенничества,  
замечает Шогенова, собственники вправе 
обратиться в органы внутренних дел.

Ляна КЕШ

Контролируют сами жильцы


